

# Bajo Bravo Rio Grande Valley

Actualidad territorial de ambos lados del bajo río Bravo/Grande (Tamaulipas-Texas)

## Matamoros: desabasto y fugas de gas natural

**E**n enero y febrero de 2022 la ciudad de Matamoros ha sufrido 2 afectaciones relacionadas con el subministro de gas natural, servicio concesionado a una empresa privada. Primero, el desabasto de gas por una semana debido a los trabajos de mantenimiento y, después, decenas de fugas, una de las cuales terminó en la explosión de una tienda y la muerte de 2 personas. Junto al pánico, estos eventos han llevado al debate público el cuestionamiento de la operación privada de los servicios básicos.

### Desabasto

Desde 1998 [Engie México](#), subsidiaria de la multinacional francesa, ha ido obteniendo la concesión para la operación de gas natural en varios municipios de Tamaulipas. Actualmente, además de Matamoros, en el norte también Reynosa y Río Bravo, y en el sur, Tampico, Madero y Altamira. Desde mediados de enero Engie suspendió el servicio en la ciudad y durante una semana los usuarios, tanto hogares como negocios, se quedaron sin suministro de gas. Entre los efectos, varios restaurantes y comercios se vieron obligados a suspender su actividad: según la [Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados](#) (CANIRAC) de Matamoros, a 23 de enero no pudieron operar un 30% de los restaurantes (el resto recurrió a otras fuentes de energía: electricidad y carbón vegetal). Según Engie, el corte del suministro se debió a los trabajos de mantenimiento en sus líneas de distribución, que se retrasaron debido a las condiciones climáticas adversas (el ingreso de un potente frente frío en el Noreste del país), sumado al también mantenimiento realizado por el [Centro Nacional de Control de Gas Natural](#) (CENAGAS) en el gaseoducto que alimenta Matamoros.

### Explosión

Reestablecido el suministro, la madrugada del 26 de enero se produjo una explosión en una tienda de la cadena multinacional [7-Eleven](#), a causa de una fuga de gas y su acumulación en el interior. Como consecuencia resultaron gravemente heridas 2 personas (un empleado y un cliente), con quemaduras del 70%, además de daños en la vivienda adyacente. Al lugar rápidamente acudieron varios vecinos en auxilio y [Protección Civil y Bomberos](#) (PCyB).



Explosión de la tienda 7-Eleven (enero 2022)  
Fuente: [El Mañana](#)

El estado de salud de ambas víctimas era grave y, a pesar de todos los esfuerzos médicos para salvarles la vida, murieron: uno el 27 de enero y el otro el 7 de febrero. Para sufragar los gastos médicos y hospedaje de los familiares en las ciudades donde fueron trasladados (Victoria y Monterrey), tanto Engie como 7-Eleven comunicaron que iban a apoyar a ambas familias, aunque éstas desmintieron recibir apoyo alguno. En cambio, familiares y amistades de las víctimas organizaron distintas actividades para recaudar recursos. El apoyo de la comunidad fue numeroso y así, por ejemplo, en una venta de pollo asado colaboraron varios parrilleros de Matamoros y Brownsville y se vendieron unas 800 raciones.

### Fugas

Un día después de la explosión empezaron a reportarse numerosas fugas de gas por toda la ciudad. En todos los casos el protocolo fue el mismo: primero, PCyB ordenaba la evacuación de los inmuebles y acordonaba las calles, y procedía a verificar la fuga; en caso de confirmarla, inmediatamente personal de Engie procedía a cambiar las tuberías, conectores o válvulas dañadas. Así, uno de los primeros reportes recibidos fue en la Universidad Miguel Alemán, la tarde del 27 de enero, de donde se ordenó la evacuación de todos los estudiantes y del personal, además de los vecinos.



Cierre de las calles aledañas a la Universidad Miguel Alemán por una fuga de gas (enero 2022)

Fuente: [Milenio](#)

El máximo de reportes se dio a fines de enero, cuando PCyB llegó a atender hasta 25 posibles fugas por día, y, posteriormente, las llamadas de emergencia fueron disminuyendo paulatinamente. A principios de febrero se habían reportado unas 300 fugas, de las cuales cerca de la mitad se confirmaron y el resto quedaron en falsas alarmas (en muchas ocasiones resultaron ser malos olores procedentes del drenaje). En los casos confirmados, se trataba de fallas en los tubos, conectores y válvulas, cuya causa no está clara. PCyB apunta al aumento repentino de la presión al reestablecer el servicio, al deficiente mantenimiento y a tomas clandestinas. Por otra parte, el aumento de las llamadas de emergencia reflejó también el aumento del temor y el pánico entre la población.

Tanto por las fugas como por el pánico, la [Cámara Nacional de Comercio \(CANACO\) de Matamoros](#) informó que en pocos días muchos hogares y comercios habían cancelado sus contratos de servicio con Engie y, en cambio, habían regresado al uso de tanques.

# Bajo Bravo Rio Grande Valley

Actualidad territorial de ambos lados del bajo río Bravo/Grande (Tamaulipas-Texas)

## Responsabilidades

A partir de los peritajes realizados por PCyB, el [Ayuntamiento de Matamoros](#) responsabilizó directamente de la explosión en la tienda 7-Eleven y de las fugas a Engie, y procedió a revisar todo lo relacionado con la concesión (permisos de uso de suelo, planos de la instalación subterránea, programas de mantenimiento, impacto ambiental y plan de contingencia) con el fin de detectar irregularidades y, en su caso, sancionar a la empresa y solicitar a la administración federal el fin de la concesión. Asimismo, solicitó a la administración federal que investigaran los sucesos, a la par que las familias de las víctimas de la explosión denunciaban la empresa ante la [Fiscalía General de Justicia de Tamaulipas](#) (FGJT). En esta dirección, poco después la [Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente](#) (ASEA) y la [Comisión Reguladora de Energía](#) (CRE), así como la FGJT iniciaron sus respectivas investigaciones, todavía en curso.

Por último, en la arena política, en el marco del debate de la reforma energética, varios representantes locales, estatales y federales pertenecientes a MORENA aprovecharon para cargar contra la empresa y la concesión a empresas privadas.



Personal de Protección Civil y Bomberos y de Engie México atendiendo una fuga (enero 2022)

Fuente: [Milenio](#)

## Operaciones de Engie en México



### FUENTES

Contacto [24/01/2022](#) [09/02/2022](#) | El Bravo [27/01/2022](#) [28/01/2022](#) [29/01/2022](#) [01/02/2022](#) [03/02/2022](#) [08/02/2022](#) | El Mañana [25/01/2022](#) [26/01/2022](#) [27/01/2022](#) [01/02/2022](#) [02/02/2022](#) [04/02/2022](#) [08/02/2022](#) | Enlace.mx [07/02/2022](#) [08/02/2022](#) [09/02/2022](#) | Milenio [27/01/2022](#) [28/01/2022](#) | Notigape [28/01/2022](#) [29/01/2022](#)

Redacción: Xavier Oliveras González  
Omar Osvaldo Juárez Díaz  
Diseño: Mario Rodríguez Palacios



Síguenos en:

